

## VOCES FEMENINAS EN LA GEOGRAFÍA: CONSTRUCCIÓN DEL SABER Y EL DESAFÍO EN EL PRESENTE

Luisa Angelina González César Universidad Veracruzana luisagonzalez02@uv.mx

La geografía es una disciplina considerada por muchos como antigua, con sus orígenes en la antigua Grecia, en donde Eratóstenes, Estrabón y Claudio Ptolomeo dan vida y desarrollo a la disciplina a través de sus aportes; posterior a ellos nombres como: Al Idrisi, Ibn Batuta, Alexander von Humboldt, Carl Ritter, Paul Vidal de la Blanche, Richard Hartshorne, David Harvey, Tuan Yi-Fu, Edward Soja, Miltón Santos, entre otros, son identificados como los grandes teóricos de la disciplina geográfica. En este rápido recuento de personajes, todos tienen en común el género masculino, la Geografía al igual que otras ciencias, ha estado dominada por las voces masculinas; surge entonces la pregunta ¿dónde están las voces de las mujeres? ¿quiénes son? ¿cuáles fueron sus portes? ¿por qué se encuentra invisibilizada su presencia? Y ¿cuáles son los desafíos a los que se enfrentan las geógrafas? Esta ponencia pretende rescatar sus contribuciones y resaltar los desafíos a los que se enfrentan. Es importante destacar que a lo largo de la historia las mujeres se han enfrentado a diferentes desafíos, entre los que se destacan la asignación de roles de género, donde la mujer fue excluida de la vida pública para permanecer en la vida privada, por siglos fue la encargada del cuidado del hogar y de la crianza de los hijos; y para que cumpliera con cabalidad con este rol fue capacitada, entrenada y educada en las diversas tareas del hogar. A pesar de ello, existieron mujeres que contribuyeron con sus ideas y conocimientos al desarrollo de las ciencias, y que incidieron de manera directa e indirecta en la evolución de la ciencia geográfica. Mujeres como: Ellen Churchill Semple, Léonie Rouzade, Doreen Massey, Graciela Uribe Ortega, María Teresa Gutiérrez de MacGregor, entre otras; hicieron aportes teóricos-metodológicos, y abordaron problemáticas espaciales desde la mirada femenina. Hoy en día, existen agrupaciones tales como: el Coletivo Marielle Franco de Geógrafas Negras, Colectivo Geobrujas, que centran sus estudios en diversas problemáticas en torno a la mujer, con propuestas y enfoques considerados innovadores, que conducen a otra forma de interpretar la realidad espacial y territorial. Está ponencia es una invitación a la reflexión sobre el pasado, presente y, porqué no, el futuro de las mujeres en la geografía.